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Mark军营

微议录

“排长，能不能调整一下，我不想和
班长一起值班了。”终于，我鼓足勇气提
出了这个看似无理的要求。

班长刘帅，性格温和、长相白净，对班
里战友从来都是和气耐心，是我下连队以
来一直非常崇拜的“偶像”。可是，当前不
久我培训归来开始担负值班任务，他在我
心目中的美好形象逐渐坍塌了。

面对排长质疑的目光，我壮着胆子
说出了心里话：“我和班长之间没有矛
盾，就是每次值班他总是坐不住，走来走
去搅得我心烦意乱，既不能安心值班，也
无法利用难得的机会在战位上学好专
业。”其实，我没敢说的还有班长在值班
时总爱“找茬”，搞得好像我哪里得罪了
他。
“好，那就让你多跟几个人一起值

班，体验体验。”听完我的话，排长竟笑着

转身离开了。
出乎意料的是，后面带我值班的老

兵们都和班长一个模样，到了值班室没
几分钟就开始坐不住，一会围着机柜走
一圈，一会拿着专业书或者值班日志乱
翻，一会又“无聊”地把设备线路整理一
遍。这让我一天比一天困惑，又没法再
开口，老在担心自己会不会有一天也变
成这样。

一天夜里，我又被安排与班长一同
值班。正准备打盹时，与上级的联络突
然中断，机器上红灯一片，我顿时慌了手
脚。这时，班长走到机柜后面侧耳听了
听异响，二话不说开始动手，几分钟后，
设备恢复正常。而我仍惊魂未定，在重
新联通信号时紧张得双手发抖，失误频
频。
“班长，你咋一点都不慌？”班长的一

句回答让我恍然大悟，“值班喜欢坐着偷
懒，怎么能对设备全面掌握，更别提关键
时刻有效处置了。”

原来，“坐不住”是合格值班员的“职
业病”。由于单位驻地毗邻沙漠地区，风
沙和温差对设备稳定性影响很大，老兵
们在值班时刻意养成了勤观察、勤动手
的习惯，确保通信畅通、万无一失。

如今，每次值班时，我也开始“坐不
住”了，并且时时告诉自己，这才是应有
的值班状态。

（苏延强、王宝伟整理）

稳重的班长“坐不住”了
■西部战区空军某指挥所通信连上等兵 王怡宁

虽已入秋，但在滇南腹地，紫外线依
然强烈。周末晚上，我突然发现运动通
信班有 9名战士正乐呵呵地敷着面膜。
心想着，野外驻训时间长，个别战士皮肤
晒伤了，大家敷敷面膜也在情理之中。

无独有偶，当我到其他班排查铺
时，发现许多战士都在使用面膜、喷
雾、补水液等。几天后我了解到，大多
数战士的洗漱袋里，洗面奶、护发素、
洁面乳等应有尽有。

这些本该是女兵常用的物品，为何
能在男兵排掀起一阵风？我向班长骨干
了解得知：个别战士存在从众心理，一起
跟风批量团购；有的战士攀比思想严重，
为了购买护肤品成了“月光族”；更有甚
者，借训练苦累为由，向家里要钱或让家
人代购护肤品。

现如今护肤品早已不是女性的专

利，大家在训练时涂涂防晒霜，休息时敷
敷面膜可以理解，但如果过于注重外表，
追求“美颜”，势必会影响战士们的成长
成才。

我随即就“什么才是军人之美”为主
题给大家上了一堂随机教育。课上，我
结合国庆阅兵受阅人员刻苦训练的故
事，引导大家认清军人的美是血性阳刚
之美，是雷厉风行之美，是内强素质外塑
形象之美。在讨论过程中，不少官兵也
吐露心声，“护肤确有必要，但美不在肌
肤，古铜色何尝不是一种美！”

课后，我并没有阻止战士们购买使
用护肤品。相反，每逢烈日当空，外出训
练我都会提醒大家注意防止紫外线灼
伤，但大家洗漱用品里的大瓶小罐却比
以前少了许多。

（李晓东、田 星整理）

男兵排刮起了“护肤风”
■第75集团军某旅指挥通信连指导员 吴权达

9 月底，在武警湖南总队怀化支队
开展的经常性巡查工作中，机关工作组
成员彭干事组织问卷调查，征求官兵对
当前开展政治教育意见，却收回来不少
“白卷”，在“征求意见”一栏不少官兵都
填上了“没意见”。

是真没意见还是另有隐情？在该支
队随后召开的机关基层双向恳谈会上，
彭干事决定了解个究竟。本以为邀请的
基层官兵都能大胆“吐槽”，可会议刚开
始，大家还是一副欲言又止的样子。
“暴露问题不一定能够解决，还有

可能被抓住‘辫子’不放，意见不如不
提……”在支队领导的再三鼓励下，特
战中队中队长黄德树率先打破“僵局”，
言语中充满了顾虑。

今年初，该中队主动向机关反映部
分应急装备紧缺可能会影响岗哨特情处
置，没想到机关不仅没有给出正面答复，
还故意找茬，批评该中队预案设置不周
密。打那以后，每逢机关讲评工作，这一
情况就经常被当成“反面教材”，让中队
官兵从上到下心里十分憋屈。
“有的机关干部说是要充分征求我

们的意见，让我们敞开心扉随便聊，但
是到最后你会发现，能说出他们满意
的意见并不容易，经常是他们出选择

题，我们做必答题，然而答案早就确定
了……”战士潘珍成坦言，虽然每次调
研检查，机关工作组都邀请官兵大胆
提意见，但一旦真讲的不是他们提前
设计好的问题，少数机关干部就开始
有意“引导”，甚至“甩脸子”，场面十分
尴尬。
“很多意见建议官兵之前不是没提

过，有的反复提了多次，还有的一两年
前就提过，得不到解决不说，甚至根本
不采纳，有的还没开始座谈，意见建议
就整理好了。”问题越讲越多，“炮火”也
越来越猛，让在场的机关干部们有点坐
不住。“官兵不愿讲、不想讲，归根到底
还是对机关调研走形式感到不满。”支
队党委一班人深刻反思后决定从纠治
机关漂浮作风入手，由支队领导带头承
诺践诺，改进指导工作方法，开展“月蹲
一周”和“基层接待日”活动，同时组织
建立“为基层解难”台账，机关各部门对
口认领，限时解决。

一套“组合拳”打通了官兵心结。近
日，该支队工作组再赴基层调研，大家畅
所欲言，战备检查标准反复修改、缺损物
资补配迟迟不到位等问题被直接抛了出
来，机关有关业务部门迅速建账整改，官
兵们练兵备战热情被广泛激发。

想让官兵“吐槽”为何那么难？
■陈泽润 段雪冰

当前，领导机关到基层蹲点调研经

常需要征求意见。然而，一些单位的官

兵发言时，总是藏着掖着，不愿讲真话、

道实情。究其原因，征求意见者本身难

辞其咎。

平时征求意见，常常会有这样的

现象：有的意见是听了，但也仅限于听

了，遇到整改还是我行我素，该怎么干

还怎么干；有的听取意见只带一个耳

朵，光听表扬肯定的好话，只采纳自己

喜欢的“意见”；还有的征求意见就是

为了让基层佐证自己想法的正确性。

与其说是深入基层查找问题，不如说

是到官兵中间走个程序，这样的“征求

意见”不要也罢。

官兵如果连“槽”都不想吐，说明已

经对机关失去了信任。想扭转这种局

面，领导和机关必须怀揣爱听真话、愿摸

实情的真诚愿望，具备善纳群言、闻过则

喜的宽广胸怀，时时处处为官兵着想，尽

最大努力为基层解难，只有这样，才不枉

到基层走一回。

征求意见不能走形式
■武警湖南总队怀化支队政委 高建宝

潜望镜

蜜受阅维和部队方
队队员王安臣的父亲王

盛华在收到儿子第一次

给自己写的信后，当即

回信，勉励他刻苦训练，

为祖国和家人争光。

蜜10月6日婚礼当
天，曹小军兑现自己当

初的承诺，把受阅当天

头戴的那顶蓝色贝雷帽

作为爱情的见证交到妻

子朱慧萍的手中。

儿子：

你的家书我于昨天收到，既惊又

喜。惊的是，每周都有视频通话，怎么又

会写信给我；喜的是有二三十年没有收

到过任何个人信件，你长这么大也还是

第一次给我写信。字里行间让我感到，

你通过在部队这几年的学习锻炼，确实

成熟了、进步了、懂事了！这让我非常欣

慰。特别是你这次能参加如此光荣而重

大的活动，让我倍感自豪和荣幸！

成为一名中国人民解放军也曾是我

年轻时的梦想，因为你的爷爷就是一名

光荣的人民解放军战士。他1948年参

军，参与了解放战争和多次剿匪战斗，

我小时候就是听着他的战斗故事长大

的，家里至今还珍藏着由朱德总司令签

发的“复员退伍证书”。爸爸当年只是

由于入伍名额受限未能如愿，如今这个

梦想让你实现了。这也是我极力动员和

支持你参军入伍的一个原因吧。

而你也没有辜负家人对你的厚望和

期待，在部队吃苦耐劳，上进学好，积极

争取锻炼的机会，认真完成领导交付的

任务，去年被评为“优秀士官”，今年又参

加如此重大的军事活动，你的进步确实

让我欣慰。希望你能再接再厉，积极向

你身边的优秀战友学习，努力工作，不辱

使命，做一个合格的、优秀的军人！

最近一段时间，各大电视台都在报

道一个 71年前的战斗英雄——张富

清，就是我们洋县人。他的事迹你要好

好学习，以此激励自己不断上进。

说了这么多，听起来还是有点像说

教，我想你会领会我的意思。下次回家

探亲我们好好聊聊，像朋友一样，爸爸

的故事讲给你听。

就此搁笔。

爸爸

2019.7.11
（张 旭、王淏田整理）

两地书，父子情

10月 1日，庆祝中华人民共和国成
立 70 周年阅兵。当总规模约 1.5 万人的
59个方队梯队以威武的雄姿、崭新的面
貎通过天安门广场接受检阅，亿万国人
无不为拥有如此强大的人民军队感到骄
傲与自豪。同时人们也在关注和追寻，
这鹰击长空、铁甲奔流、步履铿锵里，
那一张张生动的面孔、那一个个矫健的
身影。从今天起，本版推出“共享荣

光·阅兵背后的故事”专栏，透过一个
个受阅基层官兵的视角，讲述阅兵背后
那些直抵心灵的人和事，敬请关注！

今天的故事来自维和部队方队，一个是
受阅前，队员曹小军向妻子朱慧萍坦露心迹
的日记，一个是任务部队进京集结后，队员
王安臣的父亲王盛华寄来的家书。在征得
本人同意后，我们把它们刊登出来，与大家
一起感受受阅官兵的家国情怀与责任担当。

开 栏 的 话

共享荣光·阅兵背后的故事

还有不到 10 个小时，我们就要在
万众瞩目中接受党和人民的检阅，这一
刻我等了好久，也让你等了好久！

身边的队员们都知道，每当休息的
时候我总是爱对着手中的蓝色贝雷帽
傻笑，他们也知道我在笑什么——贝雷
帽下那张被汗水浸湿的结婚照成了不
是秘密的秘密，而在平时，他们最爱听
的也是我和你的故事。

还记得那是 2013 年，我们两人初
次见面时，你讲了自己求学路上的艰
辛，坚韧执着的品格让我敬佩不已，也
是那一年，你告诉我，你开始懂得，选择
军人，自己就必须做半个军人。没过多
久，我作为第 15批赴利比里亚维和工

兵分队的一员，远赴非洲执行维和任
务，在非洲雨林的 8个月，你为我担心
了 8个月，我们之间的情愫萦绕着分秒
倒计时的牵挂。维和归来，我把一顶蓝
色贝雷帽作为我们的定情信物，你当时
笑了，笑着笑着就哭了。

从相识、相知到相爱，幸福在发
酵，甜蜜的味道让我们沉醉。虽然相
隔两地，但彼此浓浓的爱意将两颗心
拉得很近，我们一起谈梦想，谈未
来，谈即将拥有的甜蜜和幸福，慢慢
地，你也更加理解了一个军人的付出
和担当。

时间来到 2015年，当你得知参加
阅兵是我从小的梦想后，第一时间打

电话鼓励我参加阅兵选拔。在纪念中
国人民抗日战争暨世界反法西斯战争
胜利 70周年阅兵中，我如愿作为“狼
牙山五壮士”英模部队方队的一员光
荣地接受了党和人民的检阅。

岁月无言，如水流逝。今年年初，
我们本来计划着结束 6年的爱情长跑，
就把婚礼定在了 5月 1日。我承诺要给
你一个完美的婚礼，可春节刚过，我所
在的单位要组建新中国阅兵史上第一
支维和部队方队，有着维和与阅兵双重
经历的我顿时感到责无旁贷。

但在报名的那一刻我的心情特别
复杂，许给你的婚礼要让步了，当我把
这个消息小心翼翼地告诉你时，得到的

不是责备，而是鼓励和支持。你说：“你
去吧，我等你，家里有我呢。”回头，你做
通了家人亲朋的工作，收回宾客手中的
请柬，在我来参加集中训练之前，你把
我们的结婚照贴在那顶定情的蓝色贝
雷里寄给了我，连同自己所有的爱、理
解和牵挂都给了我。

有你的支持，我的训练更加心无旁
骛。空闲时，我会在心中畅想，婚礼那
天，自己要把这顶浸透汗水、荣耀和幸
福的蓝色贝雷帽交到最爱的人手里，作
为一生的纪念。因为，在我的军旅历程
里，永远会有你的一半。

慧萍，10月 6号，我会一身戎装来
娶你！

先许国，再许卿
■曹小军

营连日志

国庆长假期间，第73集团军某旅组织“精武杯”创破纪录比武活动。10月7日，在“旗开得胜”课

目比拼现场，官兵们你追我赶，誓要捍卫连队的荣誉。看，那飘扬的旗帜多么鲜艳夺目。

朱万福摄


